

漢方醫學の原理畧談

滋陽縣 張 珠 菴

夫れ漢醫は神農に始り、軒岐に成り、本草は藥物の用を詳にし、靈素は病理の原を開明す。漢代に至つて、復醫聖張仲景出で、傷寒方論を著し、詳に六經を分ち、前書の未だ備はざるを補ふ。洵に後學の津梁にして、陰陽造化の機を包括し、大いに深意ありて藏す。蓋し陰陽は化して六氣をなし、散じて五運をなす。陰は陽に本づき陽は陰に本づく。故に靜にして陰を生ずれば、五臟をなし、動にして陽を生ずれば六腑をなし、一靜にて互に其根をなす。肺脾正陰の氣を得る所以、號して太陰と稱す。心腎を少陰となす。包絡と肝とは厥陰たり。膀胱、小腸、正陽の氣を得て、太陽をもつて稱す。三焦と膽とは少陽に屬し、胃と大腸とは陽明に屬す。曰く、水火木金土は乃ち臟の五運に應するものなり。我後世の醫を言ふ者は、再び曰く、風寒暑濕燥火は乃ち病の誠を離るる能はず。乃ち漢醫の六氣に因る者なり。氣運陰陽を稱參し、上、天紀を窮め、下、地理を極め、生化自然の理に法るべし。又常に天時、人類の別を詳にして

貴者曲房廣廈其身則玄府疎而六淫易客貧賤者陋巷茅茨其體則腠理密而外邪難干治富貴之病當知清宣補正療貧賤之疾須知攻邪祛實綜上詳述之義皆經絡臟腑之組織心氣運陰陽之根源均視之而無見聽無聞譬若無綫電然雖距萬里而拍發裕如也此種

抵富貴之人多勞心勞心則中靈而筋柔骨脆貧賤之人多勞力勞力則中實而骨勁筋強富貴者脊梁自奉則臟腑恒矯貧賤者藜藿苟充則臟腑恒困富貴者曲房廣廈其身則玄府疎而六淫易客貧賤者陋巷茅茨其體則腠理密而外邪難干治富貴之病當知清宣補正療貧賤之疾須知攻邪祛實綜上詳述之義皆經絡臟腑之組織心氣運陰陽之根源均視之而無見聽無聞譬若無綫電然雖距萬里而拍發裕如也此種

潛移默化之玄理非靜心親悟之士斷難知其妙用也但吾漢醫沿至於今漫無系統逐漸退化大有受天演淘汰之勢兼之歐學東來風起雲湧將東亞悠久之絕學反湮沒而不彰刻幸我醫界同仁組織東亞醫學協進會尙有挽救之日最希望者我東亞日華滿漢醫名流取密切聯絡組成系統則登高一呼羣山響應再多方培植人才多方宣傳真詮我漢醫定能大放異彩東亞漢醫幸甚東亞民族幸甚

漢方醫學の原理畧談

滋陽縣
張珠
蓄

暑火熱火之別說

錦州市
白依山

六淫爲風暑濕燥火、暑火二氣、後人多不能分別、蓋暑爲天氣無形夏日酷暑是也、暑氣非水所能滅、必涼風生曰露降而暑始退、白虎湯爲涼風自生之方、白虎爲西方金神、卽涼風自露之義、地二生火、火爲地氣有形、隸物則明、必藉草木之質始能起火、卽木生火之義、必以水滅之火始息、苦寒之品、卽水滅火也、若用風藥、則火焰愈盛、不但熱風助火、卽涼風亦能起火、此暑與火之別、唐容川論之詳矣、至熱二字、乃指內生之火熱、而言、在天爲暑、在人爲熱、後世醫書、火熱二字多混用之、漫然、無別、惟內經所載、屬於火者五、屬於熱者四、分而爲二、後人不能深求古人之義、是以治火熱諸病、動輒錯誤考內經所載、諸熱贅溼、皆屬於火者、神昏、責之於心、瘧者筋抽、皆屬於火、身熱口噤、神智不清、亦責之於心、諸逆衝上、皆屬於火吐血嘔逆、乃衝脈血海之上逆、衝督者神昏、責之於心、瘧者筋抽、皆屬於火、諸驚鼓慄、如喪神守、皆屬於火、身熱口噤、神智不清、亦責之於心、諸逆衝上、皆屬於火吐血嘔逆、乃衝脈血海之上逆、衝脈血海、亦心肝所司、少躁狂越、皆屬於火、身熱口噤、神智不清、亦責之於心、諸逆衝上、皆屬於火

醫者必明乎此、於外感之暑火、內生之熱火、諸病庶可得其治法、而國手斧政幸甚。

暑火、熱火の別

錦市白依山

六淫を風、暑、濕、燥、火となす。暑、火の二氣は後人多く分別する能はず。蓋し暑は天氣無形たり。夏日の酷暑是なり。暑氣は水の能く減する所にあらず。必ず涼風生じ、白露降りて暑始めて退く。白虎湯を治暑の方となす。白虎は西方の金神たり。即ち涼風、白露の義。地に火を生ず。火は地氣有形たり。物に屬して則ち明なり。必ず草木の質を藉りて、始めて能く火を起す。即ち木、火を生ずるの義。必ず水を以つて之を滅し、火始めて息む。苦寒の品、即ち水火を滅するなり。若し風藥を用ふれば、火焰悉々張る。但熱風火を助くるのみならず、涼風も亦能く火を起す。此れ暑と火との別、唐宋川之を論じて詳なり。熱火の二字に至つては、乃ち内生の火熱を指して言ふ。天に在つては暑をなし、人在つては熱をなす。後世の醫書、火熱の二字を多く混用し漫然として別つなし。惟、内經に載するところ、火に屬する者五、熱に屬する者四、分ちて二となす。後人深く古人の義を求むる能はず。是を以つて火熱の諸病を治するに効もすればすなはち錯誤す。内經に載するところを考るに、諸熱病は皆火に屬す。身懶口噤、神智清ならざるも亦之を心に實む、諸逆上衝、皆火に屬す。吐血、嘔逆は乃ち衝脈血海の上逆、衝脈血海は亦心肝の司る所、諸躁狂越は

皆火に屬す。煩躁狂越も亦之を心に實む。諸病跗腫、疹酸驚駭は皆火に屬す。腫疼は血分に屬す。血は心肝の司る所、驚駭も亦是れ心肝の病、統觀するに火に屬する五條は、皆心肝に屬す。血分に關する者なり。又曰く、諸脹腹大は皆熱に屬す。蓋し腹大は乃ち三焦脹をなす。三焦は氣水の道路たり。諸病聲あり、之を按じて鼓の如きは、皆熱に屬す。蓋し氣行けば則ち聲あり。氣は實質なし。故に中空鼓の如し。前に言ふ腹大は實病に屬す。之を水に實む。此に言ふ腹は空にして虛病に屬す。之を氣に實む。諸轉反戾、水液渾濁は皆熱に屬す。蓋し津は以つて筋を養ふ。肺の津不足なれば筋を養ふ能はず。故に轉筋反戾す。水液の渾濁は肺の清肅を失ひ、水道清かならざるに係る。前に言ふ渾濁は、是れ筋病肝に屬す。此は又肺に屬する何ぞや。前を實症となす。之を肝火灼筋に實む。此を虛症となす。之を肺津養はざるに實む。諸嘔吐酸、暴迫下注は皆熱に屬す。蓋し水飲内停して熱の煎するところとなれば、即ち吐酸をなす。熱の迫る所となれば則ち下注熱瀉す。天は水を生じ而して氣に化し、地は火を生じ、而して血に化す。熱は氣分の病をなし、火は血分の病をなす。其理自ら明なり。熱極する所となれば、則ち下注熱瀉す。

暑火、熱火の別

錦州市
白依山

187

葉橘泉氏よりの書翰

拜啓 先般差出した燕東は
已に御覽下さつたこと存じます
御近状益御健祥の御事と拜察して
居ります。同國新京へ御出でなさいま
した趣ですが誠に慶賀の次第です。

先生には満洲國漢方等行政管理
に關し同國民政部の諮詢に應する
爲めに同國新京へ御出でなさいま
した趣ですが誠に慶賀の次第です。

満洲國に於ける漢方醫最近の狀
況は如何、同國政府の漢方醫に對
する態度如何、民政部の漢方醫管
理條例は如何、何卒参考のため詳
細に御内示を願ひます。

當地新政府は漢方醫に對しては
未た何等の提案もありませんが、
吾人は斯道生存の爲め努力するつ
もりです。當地で漢方醫院を經營すること
一年ですが成績は先づ良好の方で
す。但し江蘇省政府の改組に因り
新任長官が此經費を補助すること
を承認せぬので經營に停頓を來し
同志は維持に努力したは居るもの
經濟不足の爲め持久はなか／＼

満洲國醫學研究所(假)機構私案

編輯者曰く

右の照會に對し、本會理事龍野
一雄氏の調査にかかる論文を次
に掲げて返信に代へます。

龍野一雄

第一節 目的

満洲國醫學の針路を歴史的必然
性に於て把へ、現代醫學との接觸

により國醫學の特質を自覺し、是
に立脚せる満洲國醫學編成と國醫
の再教育を圖り、以て東亞諸民族
の協和の中に置かれたる新しき滿
洲醫學の建設に向ひ主體的な働き
を擔當せんとす。

第二節 組織

- (一)臨牀部(分科してゐても
綜合的全體的に統一される)
 - 一般疾病の全科的國醫學的
診療(一般診療科)
 - 二、特定急性慢性傳染病の國醫
學的診療(一般診療科)
 - 三、外科的診療科
- (2)此中に外科、整形外科、產婦人科、耳鼻咽喉科、泌尿器科等の外科的處置を含む。
- (3)此中は外科、整形外科、產婦人科、耳鼻咽喉科、泌尿器科等の外科的處置を含む。

- 四、支那に於ても唐(古資料蒐
集と訓詁)宋(古代に發生せる自然
哲學の發展)清(考證學)日本に於
て構成する技術として取扱ふ。
- 五、此中は外科、整形外科、產
婦人科、耳鼻咽喉科、泌尿器科等の外
科的處置を含む。
- 六、良否鑑別
- 七、商品學的研究
- 八、附用以外の不用部分の廢物利
用的研究
- 九、教育部(中央及各省満洲
國醫科大學其他の學校設立前暫
定的教育機關とす、年限は國醫
三年以上満洲國醫科大學卒業者
及醫師は二年以上)
- 十、國醫學
- 十一、指導方針 古典(醫經)より
の再出發
- 十二、理由

所謂外科的疾患としての疾患の獨
立を認めず。

(3)内外合一の目的達成(内外

合一とは内科外科と分科してゐて既
に體系を整へその縱的傳統的祖述
的展開的態度をとる。一見創見の
如き立論も古典中にその胚芽を見
出し結局古典に還元され得る。

方法

一、養生法(個人的養生法、滿洲
漢藥治療は確に效果あると政府
當局者が詳知せぬので、此點に關
し吾々同志は共同努力以て徹底を
期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

人

事

史

、哲學史、經濟史等を含む)

二、實習

ホ、調劑學

五、教練及修養

六、商業經營法(患者心理學、
醫家倫理學)

附言 醫科大學に醫史學講座を設
け國醫學の概念を講義すべし

過ぎぬとの意)

過

法

四、創傷に對する國醫學的治療

法

研究

(4)創傷に對する國醫學的治療

法

五、骨折に對しては日本及支那

の接骨醫の技術を研究し之を活用

せよ

四、經絡瘀法科、鍼灸術、接觸

導引の研究

五、檢查科、レントゲン、細菌

學的檢查法、顯微鏡的(細菌、組

織、體液等)檢查、理化學的檢查

其他

六、外來、入院、臨牀講義

附言

イ、治療の合議制は不可なり

ロ、外來診療は原則として初診

又はその配屬助手が繼續診療に從

事すべし

(二)醫學部

一、本草學的研究及び本草學的

研究

二、藥物の薦理、藥效に關する

研究

三、成分の研究

四、生藥學的研究

五、栽培法研究

六、良否鑑別

七、商品學的生產狀況調查

附用以外の不用部分の廢物利

用的研究

八、附用

九、藥品學(日本漢方の攝取

經穴經絡探知法、鍼灸術的應用、

現代病名診斷への寄與、諸壓診法

ヘッド氏帶等との比較

防毒法

口、災害醫學(工場、炭坑、交通等

事故に對する知識と公正適法なる

態度及び處置)

附(省略)

軍陣醫學(一般開業漢醫は三週

間の強制的教育を要す)

ハ、醫學法制

三、醫史學

イ、醫學原論としての醫史學

ロ、醫學史

四、東洋學

イ、東洋文化史(東洋史、文化

史、哲學史、經濟史等を含む)

二、藥理學史一本草學史

ホ、調劑學

五、教練及修養

六、商業經營法(患者心理學、
醫家倫理學)

附言 醫科大學に醫史學講座を設
け國醫學の概念を講義すべし

過

法

研究

(4)創傷に對する國醫學的治療

法

治療

五、骨折に對しては日本及支那

の接骨醫の技術を研究し之を活用

せよ

四、經絡瘀法科、鍼灸術、接觸

導引の研究

三、檢查科、レントゲン、細菌

學的檢查法、顯微鏡的(細菌、組

織、體液等)檢查、理化學的檢查

其他

六、外來、入院、臨牀講義

附言

イ、治療の合議制は不可なり

ロ、外來診療は原則として初診

又はその配屬助手が繼續診療に從

事すべし

(二)臨牀指導

一、日本人の實證經驗を基とし

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯

道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ

んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成

立し月刊出版により學術を宣傳せ

んとして居りますから何卒先生各

位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴

地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞醫學協會に申出てた通り斯
道の爲めに相互に聯合奮闘研究せ
んことを懇願致します。

蘇州には已に東方醫學協會が成
立し月刊出版により學術を宣傳せ
んとして居りますから何卒先生各
位の御援助を切に御願ひ申ます。

した。

矢數先生 葉橘泉 敬具

期すべきものと思ひます。已に貴
地東亞

附記 本稿は昨年九月執筆せるもので、某所に提出せる申言書の一部である。其後若干改訂又は増く。本稿は昨年九月執筆せるもので、某所に提出せる申言書の一部である。其後若干改訂又は増く。

滿洲漢醫學の本質と 其の將來

龍野一雄

薩摩は清朝の神の地なるを以て清朝はその社稷を大にし、此地に對する保護政策をとつて來た。現在に於てすら支那から移住して現業に從事する漢医もある位で、醫學は清朝醫學を以て本草として、その部分的(漢中七百二十種)に亘る。然るに汪昂の醫學は醫方集解にもせよ本草備要にもせよ私見を以て造り高い所にまつり上げられてゐながら、實用化して居らぬ根本理由である。

ぎない。
清朝醫學として滿洲に入つた代表的なものは醫宗金鑑、醫學入門等であつたが、就中現在に至るも猶愛讀されてゐるのは汪昂の醫方集解、本草備要、湯頭歌訣である。清朝醫學の特長は澤山の資料を蒐集して叢書體に編纂することだつた。その點では恰も唐代を髣髴させるものがあり、經驗的な醫學の蓬興を見た。又一面に於ては尙二項はもつと整理すれば十項以下でなく諸説を簡易に要約した點が前記二書と大に異なる所である。例へば醫方集解に於ては數百の處方を藥效上から分類して補養、發表、吐、攻裏、表裏、和解、理氣、理血、祛風、祛寒、清暑、利濕、潤燥、瀉火、除痰、消導、收滯、殺蟲、眼目、癰瘍、經產、救急の二十二項に整理し以て運用の便を圖つてゐる。但しこの二十一項はもつと整理すれば十項以下

擡頭があつた。

醫宗金鑑や醫學入門は官撰又は私撰の編述として前代の學說藥方を集めることに努力した。集められたには雖然たるまゝでは困るから整理して配置することが必要である。然もとく一定の分類方針の下に選擇的に蒐集した譯ではないから、その内容を一貫する理論や體験は存しない。それゆへ是が運用に當つては同書を更に自己の體験を通じて簡易化し體系づけて行くべきだが、満洲醫學に於てはその勞力は惜しまれ遂に成果を結ぶに至らなかつた、これ醫宗金鑑や醫學入門が現代の満洲漢醫に買ふべきである。然し乍ら引經、

て各處方に就ては先づ出典、原指及びその註釋を擧げ、次に引經即ちどの経絡に行くかを述べ（例へば理中湯なら足の太陰）次に各藥味の主效を述べ（理中湯なら人參は補氣益脾、白朮は健脾燥濕、甘草は和中補土、乾姜は溫胃散寒、故に脾土をして本來の位置たる中に居らしむるから理中と名づく）次に去加方を擧げてゐる。

即ち藥方の運用に對してはよく行届いて考察してゐる點は推賞に値する。且つ一味毎に藥效を説明して處方の組立を合理的ならしめんとして努力したあたりも大いに

藥店の資本下に從屬する技術者たる地位に甘んじてゐる。支那醫學と押なべて云つてもその内容は時代によつて決して一律ではない。即ち秦漢時代の醫學、隋唐代、宋代、金元代、明清代と夫々個性を持つてゐる。その個性はその時代の文化の性格によつて規定されることは言を俟たない。ある。現代の文化が清朝の文化と本質的に異なるものであつてみれば、ひとり醫學のみが清朝醫學の延長を惰性的に保持すべき歴史的必然性は有り得ない。反つて康徳の文化によつて規定された新しい醫學が樹立さるべきである。その爲には一理的に

り得ない。國家に直接從屬始めて資本主義の規律から脱離して、學術の獨立純化を獲得し國員として國家への奉仕を全うすることが出来る。これが外部的の契機として最も重いことは、(1)現代醫學との對立の問題で、兩醫學はその本質として相異なる異質的なものである。故に、西洋醫學が現代醫學の中に材料となる部分的に吸收され得るとし、原理的體系的には決してその間に解消されることが出来ない。この異質的な逆説的な對立は、原に止揚し超越することによつて、

既往の漢醫學が否定されることには已むを得ない。但し否定と云つても漢方醫學及び漢醫を全面的絶対的に否定する説ではない。清朝醫學そのものが時代に沿ふた役目を果したので一先づ幕が下され、次の新しきよりよき幕が開かれんとしてゐるのである。漢方醫學が大きな飛躍を遂げる再出發の日が來たのである。

然ばに新しき漢方醫學は如何なる要約を前提としてゐるのだらうか。

現在までの漢醫學及び漢醫自身の内部的に包藏された契機として(一)學術の程度が低いことは東亞醫學研究所其他より指摘されてゐる。故に學術の一般的水準を向上させねばならぬ。

(二)大半數の漢醫の生活程度が低いことも指摘されてゐる。従つてその向上も必歟であると同時に人口増加に比例した漢醫の數の保有必要である。

(三)現在の漢醫は藥店の資本下に龜居從屬してゐることは前述の通りである。然るに將來の國家體制は自由主義的資本主義を許し得ないから、漢醫はその據るべき經濟的支柱を失ふ將來性がある。さうなつた暁に漢醫が頼るべき支柱は可であらうか、それも國家以外

には有り得ない。國家に直接從屬して始めて資本主義の惡律から脱却し、學術の獨立純化を獲得し國家の一員として國家への奉仕を全うする事が出来る。次に外部的の契機として最も重要なことは

(一) 現代醫學との對立の問題である。兩醫學はその本質として相對峙する異質的なものである。故に漢醫學が現代醫學の中に材料としては部分的に吸收され得るとしても、原理的體系的には決してその中に解消されることが出来ない。この異質的な逆説的な對立は原理的に止揚し超越することによつ

ふ必要がない。何となれば原價の高い薬品はそれに應じて高いだけである。のみならず、彼等が從屬せる薬店に媚びその利潤を多くせんが爲には殊更に修治せる薬品を指定し、或は高價藥を配合するが如き結果をも招くに至るのである。過般新京に於て調劑せしめた人參健脾湯は一日分二圓八十五錢だ。従來の漢醫學が否定されることは已むを得ない。但し否定と云つても漢方醫學及び漢醫を全面的絕對的に否定する譯ではない。清朝醫學そのものが時代に沿ふた役目を果したので一先づ幕が下され、次の新しきよりよき幕が開かれんとしてゐるのである。漢方醫學が大きな飛躍を遂げる再出發の日が來たのである。

面的に系統付け或は大整理を敢し、初學者をして容易に理解易らしむべく努力したる點は造に徴であらう。總論篇と各論篇と分けられてゐる。總論篇の一部爰に紹介すれば、

イ、時令病とは四季の變遷により罹患する處の病を謂ひ、之れ以外の病は非時令病となし、この上には所謂急性傳染性疾患が入れてゐる。

ロ、太陽とは體溫の代名詞にて所謂感冒性疾患は悉く三陽經の範疇に這入るべきものである。

ハ、三焦

上焦とは病症初期を代表し、中焦とは病の續進期を代表し、下焦とは病の消退期を代表する代名詞である。

各論篇には

春溫、風溫、溫病(一種の熱病)
暑溫、伏暑、濕溫、秋燥、冬溫、
傷寒の九種に區分してある。各症に關しては、原因、症候、診斷、治療に分け、名實共に中國醫學の見地からこれを論述してある。

◇中國急性傳染病學(著者時逸人
中醫士、民國二十九年五月末三
版)

中國醫學に於て古來瘟疫と稱せられた疾患の中には症候經過が現代歐米醫學に於ける急性傳染病と
同じきものがあるが、故に此等の
疫症を臚列して特にこれを中國急性傳染病學と名けたものである。
本書は總論と各論とに區分されて
ある、診斷と治療と主として中國
醫學的觀點からこれを論述し、其
他の部分は中西兩醫學見地から論
述してゐる。

(例之)

○ 今月號は御覽の通り、中國の名醫の論著と、それの邦譯をもつて大半を埋めた。なほ本月號掲載の分以外に、錢問亭氏の『漢方醫學』の診斷と調劑なる大論文を御寄稿願つたが、原稿切締後に到着されこれを邦譯する餘裕がなかつたので、來月號の誌上を飾ることとした。また葉橘泉氏の『急性肛門周圍炎の治療』も來月號に掲載される筈である。

○ 本多氏の玉稿は昨年十月に御投稿下さつたものであるが、特に本月號に掲載する豫定で保留してあつたもの。貴重な御調査である。熟讀を乞ふ。龍野氏の論文は、昨年滿州國政府の招聘に應じて渡満せられ、歸朝直後御執筆になつたもので、特に乞ふて本誌の誌上を飾ることとなつた。滿洲國に於ける漢醫の状況を語り、これが將來を指示する好個の研究である。

○ 拓大的漢方醫學講座も、本年度は四ヶ月終了で、毎日講義（日曜日のみ休み）を行ひ、内容も亦面目を一新する筈。既に本日の夕方、中國より二人の留学生が東京驛に到着することになつてゐる。一人を毛性立といひ、他の一人を龐炳安氏といひ、共に蘇州の葉橘泉氏の門人である。兩氏は一ヶ年間我邦に留学して、日本の漢方醫學を研究し、新しい中國醫學建設の基礎を固めるべく努力せられるであらう。龐炳安氏は木村氏の宅に、毛性立氏は大塚氏の宅に、夫々落付くことになつてゐる。

中醫學書籍紹介目錄表（日本金

百日咳、急性肺炎、白喉流行性耳下腺炎	くこれ玄蕃の発見的臨床
五、神經系傳染病、流行性腦脊髓膜炎	大部分傳染病を到底理解するものでない
六、運動器傳染病、急性關接ロ	國醫學をもとに止まる。
イマチス	く玄蕃説に主張せざるとの噴出私見
◇中醫革命論集（著者余雲岬、西醫士、民國三十一年、民國二十六版）	故に一顧の餘りに止まる。
要旨 古來、中國醫書に屢々散見する處の陰陽五行、三部九候、十二經脈、營衛、氣血等の各説は全	く玄蕃説に主張せざるとの噴出私見

、多々批判すべき點あるも、紙生命體を終局は玩具の如く見做すを割愛させて頂くことにする。また余の推察するところに據れば、者は理解し難きが故に、之れを説となし非科學であると斷定し、然るを纏め、且つ承認に探求せねばならぬ應用醫學を益々固定し加へ、これを斜視してゐる、ここに著者の觀察野の狹隘性がある。然る結果となる。蓋し、科學的考察による結果なるものは必ずしも絶対的のものではあり得ない。科學は吾人の尊敬すべきものではあるが、畢竟すべきものでもあり得ない。從て之れを以て中醫學の全面を否定する譯には行ふことを爰に附言する。

○今月號は御覽の通り、中國の名醫の論著と、それの邦譯をもつて大半を埋めた。なほ本月號掲載の分以外に、錢問亭氏の「漢方醫學」の診斷と調劑なる大論文を御寄稿願つたが、原稿切締後に到着しこれを邦譯する餘裕がなかつたので、來月號の誌上を飾ることとした。また葉橘泉氏の「急性肛門周圍炎の治療」も來月號に掲載されるとある筈である。

原稿募集

一般の投稿歓迎
毎月締切四日—

一、創傷傳染病	風疫、丹毒、銀針醫案
二、瘧疾、回歸熱、狂犬病、破傷風	黃帝內經
三、發疹性傳染病	燭喉痧痘疹 醫經原旨
四、水痘、風疹	歷代名醫脈決精華
霍亂、赤痢	外診察病治
四、呼吸系傳染病	診斷學彙編
流行性感冒	脈學指南
三朝名醫力論	

栗園
董張東
西園川
淺田
馬玉書
吳張氏
葆元道
人朱國均
蔣定英
溫敬未修
雷公殿
東洞吉
秦伯伯
沈喜雲
東洞吉
李馬泰
秦伯伯
雷公殿
沈喜雲
朱國均
蔣定英
溫敬未修
雷公殿
東洞吉
馬泰之
秦伯伯
雷公殿
沈喜雲
朱國均
蔣定英
溫敬未修
雷公殿
東洞吉
白永泰
之末未
戰徵
吉益

六四四四三一四一一四四———二二三———四———二二———册數

巢元方
李許俊挺
錢鏗湖
林義桐
陳敬之
唐客川
徐蔚泉
汪松峯
朱振聲
劉松峯
王竹岑
程曉星
吳克勤
陳雅君
蔡伯真
秦未木
邱駿聲
趙洪聲
藤石山
王羅山
汪洪山
葉同山
橘同山
泉同山

四一—三—二—二—一 四二八二八五八六八六九八
 一—二五二一三—二—三—四〇一四〇一—二—二—二
 四七七四六三四二〇六〇三〇七六〇七四〇四四五四四
 ○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○

疡瘻指南	外科真詮	中醫基礎學	中醫概要
仲景學說之分析	中醫診斷學	不藥療治驗案	外科學大綱
中藥問題	中國歷代醫學史	灸法自療學	中醫學研究
春溫伏暑合刊	中國麻痘學	中藥新鏡	中醫學研究
喉疾學總論	合理民間單方	混合外科學總論	中醫學研究
臨床實用藥物學	皇漢醫學批評	臨床外科學總論	中醫學研究
合理的民間單方	醫學革命論集	喉疾學總論	中醫學研究
蘇州國醫醫院刊	【月刊】中醫的雜誌	中藥新鏡	中醫學研究
復興中醫	連日爲督的變動其	不藥療治驗案	中醫學研究
醫界春秋	連日爲督的變動其	灸法自療學	中醫學研究
新中醫刊	連日爲督的變動其	中藥新鏡	中醫學研究